



JUEVES 18 DE SEPTIEMBRE DE 2025

NOTAS PRINCIPALES

DQ: ESTADO, LUGAR DOS EN ANUNCIOS DE INVERSIÓN

Inaugura COPARMEX Foro de Innovación; entidad también es segundo en empleo.

N: INNOVACIÓN Y DESARROLLO: K

Querétaro, referente nacional en competitividad y cooperación internacional: Mauricio Kuri.

AD: ARRANCA HOY TREN QUERÉTARO - IRAPUATO

Autoridades encabezadas por el gobernador Mauricio Kuri acudirán al arranque de los trabajos de este proyecto ferroviario que conectará Querétaro con el Bajío.

EUQ: COPARMEX: AVANZAN MIPYMES EN DIGITALIZACIÓN; RETO, LA IA

Reconoce que el principal obstáculo para incorporar la inteligencia artificial en las empresas es el desconocimiento; asesoran sobre ventajas de esta tecnología.

CQRO: QUERÉTARO ES COMPETITIVO: KURI, ANTE POSIBLE FIN DE ALIANZAS ENTRE AEROLÍNEAS

Mauricio Kuri aseguró que Querétaro mantiene su competitividad en el sector aeronáutico, pese a posibles cambios en Techops México.

PA: TRAE COPARMEX FERIA DE EMPRENDIMIENTO

Migra de la CDMX, por primera vez, para apoyar el desarrollo económico regional.

P: INAUGURAN LA PRIMERA FERIA DE INNOVACIÓN Y EMPRENDIMIENTO

Feria. Reunió a más de 50 expositores y especialistas en innovación, tecnología y desarrollo sustentable.

PODER EJECUTIVO

INICIA PROMOCIÓN DE CUARTO INFORME DE MAURICIO KURI

El gobernador Mauricio Kuri inició la promoción de las acciones logradas en el cuarto año de gobierno; la dinámica, recordó, implicará la visita a los 18 municipios para hablar de los logros de la Administración. Recordó que, tras las afectaciones por las lluvias en Querétaro, no habrá evento masivo de Informe de Gobierno. "Después del evento de las lluvias, creemos que lo mejor es bajar todo ese programa de gasto, invertirlo todo en la gente, que sea un informe muy pegado a la gente. Hoy me subí a una ruta, estuve en dos tianguis, ahorita, vengo aquí al evento de COPARMEX y esperemos muy cerca con la gente estos días". (N 1 y 2)

KURI RESALTA EL TRABAJO DE FELIFER EN LA CAPITAL

El gobernador Mauricio Kuri destacó el desempeño del alcalde de Querétaro, Felipe Macías, al cumplirse el primer año de su administración. Subrayó que el edil capitalino ha mostrado una actitud enérgica para atender los problemas de la ciudad y que, además, ha logrado mantener una coordinación efectiva con el gobierno estatal. (EUQ 11)



JUEVES 18 DE SEPTIEMBRE DE 2025

QUERÉTARO FORTALECE LAZOS CON AMEXCID Y FIRMAN CONVENIO PARA IMPULSAR LA COLABORACIÓN INTERNACIONAL

El gobernador Mauricio Kuri encabezó la inauguración del foro “La Cooperación Internacional desde la Mirada Local”, un espacio que refrenda el compromiso de Querétaro con el fortalecimiento de lazos institucionales y la promoción de la cooperación desde el ámbito local, con énfasis en la consolidación de la relación con Japón. (CQRO 5)

QUERÉTARO ES COMPETITIVO: KURI, ANTE POSIBLE FIN DE ALIANZA ENTRE AEROLÍNEAS

El gobernador del estado, Mauricio Kuri declaró que Querétaro ha mostrado competitividad en el mantenimiento, reparación y operación de aeronaves; ello, ante la posible disolución de la alianza entre aerolíneas fundadoras de Techops México, cuyas instalaciones se encuentran en la entidad. (CQRO 3)

QUERÉTARO INAUGURA LA FIIE 2025 Y SE PROYECTA COMO HUB DE INNOVACIÓN EN MÉXICO

El gobernador Mauricio Kuri encabezó la ceremonia de apertura junto al presidente nacional de COPARMEX, Juan Sierra, y el alcalde de Querétaro, Felicer Macías. Aseguró que la entidad continuará posicionándose como referente tecnológico y de emprendimiento en América Latina. “La innovación es el motor del desarrollo económico y esta feria es muestra del talento y la creatividad que caracterizan a los queretanos”, afirmó. (N 1 y 3)

QUERÉTARO ES EL SEGUNDO ESTADO CON MAYOR FORMALIDAD LABORAL EN EL PAÍS, ASEGURA MAURICIO KURI

Ante los momentos actuales que vivimos, en Querétaro le apostamos a la innovación y al desarrollo tecnológico, afirmó el gobernador Mauricio Kuri al participar en la ceremonia inaugural de la Feria Internacional de Innovación y Emprendimiento COPARMEX Querétaro. (AD 1 y 8)

NO SE PERMITIRÁN LOS NARCOCORRIDOS EN LA FERIA DE QUERÉTARO: KURI

El gobernador Mauricio Kuri garantizó que no se permitirán los narcocorridos en la Feria Internacional Ganadera de Querétaro. Y es que publicó un decreto para evitar la presentación de grupos de narcocorridos en las ferias y diversas festividades. Reiteró que el acuerdo fue con todos los municipios, lo cual incluye el cartel de la feria, la cual se celebrará del 15 al 30 de noviembre. (DQ 1 y 3)

BERNARDO QUINTANA REQUERIRÍA REESTRUCTURACIÓN, PERO KURI DESCARTA OBRA; ADEMÁS ANALIZA CIERRES DOMINICALES

La avenida Bernardo Quintana, una de las más transitadas de la capital, ha sido señalada como una vialidad que podría necesitar una reestructuración similar al proyecto Paseo Cinco de Febrero. Sin embargo, el gobernador Mauricio Kuri descartó cualquier obra de gran escala por ahora y resaltó que la prioridad será mantener la movilidad y el transporte público. (...) Añadió que la propuesta de cerrar los carriles centrales de Bernardo Quintana los domingos, planteada por el alcalde Felipe Macías, se analizará con la Secretaría de Movilidad para determinar su viabilidad y efectos sobre la circulación. (N 3)

AUDITORÍA DE 5 DE FEBRERO HASTA DICIEMBRE

La auditoría técnica al proyecto Paseo Cinco de Febrero podría prolongarse hasta los meses de noviembre o diciembre, confirmó el titular de la SDUOP, José Salgado. Indicó que la dependencia que encabeza está en proceso de atender y solventar cada una de las observaciones emitidas, lo que permitirá contar con un dictamen final una vez que los órganos fiscalizadores concluyan sus trabajos. (DQ 5)

JUEVES 18 DE SEPTIEMBRE DE 2025

MAURICIO KURI ASEGURÓ QUE LA CONSTRUCCIÓN DEL TREN MÉXICO-QUERÉTARO VA CONFORME LO PLANEADO; SOLO FALTA LIBERAR EL DERECHO DE VÍA EN EL ESTADO

El gobernador Mauricio Kuri aseguró que la construcción del Tren México-Querétaro va en tiempo y forma conforme a lo planeado. Reconoció que solo falta liberar el derecho de vía en la zona correspondiente al estado, es decir, de Querétaro hacia Palmillas. (EUQ 6)

ARRANCARÁN JUEVES 18 OBRAS DEL TREN QUERÉTARO-IRAPUATO

El gobernador Mauricio Kuri confirmó que acompañará a la presidenta Claudia Sheinbaum para el arranque de las obras del tren Querétaro-Irapuato. Apuntó que dicho evento se llevará a cabo en Guanajuato, en donde también estará presente la gobernadora Libia García. Resaltó que este proyecto potenciará a Querétaro, como centro neurológico de logística en el país. (AD 4)

INICIAN DESPIDOS EN MICHELIN; 480 EMPLEADOS SERÁN AFECTADOS

La secretaría del Trabajo, Liliana San Martín, confirmó que durante la primera semana de septiembre comenzaron los primeros despidos en la empresa Michelin, con un total de 100 trabajadores dados de baja. Explicó que este proceso continuará de manera escalonada durante los próximos meses, hasta alcanzar la cifra de 480 empleados. "La semana pasada comenzaron a hacerse los primeros despidos en Michelin; ya está programado un segundo bloque para septiembre", precisó. (CQRO 2)

PODER LEGISLATIVO

PIDEN DIPUTADOS QUE KURI ACUDA A RENDIR SU INFORME

Diputados locales de Morena advirtieron que la ausencia del gobernador Mauricio Kuri en el Congreso local para su informe de gobierno es un "desdén" y un "agravio" para el Poder Legislativo, por lo que invitaron a que acuda de manera personal. Ulises Gómez, legislador morenista, subrayó que la legitimidad del informe radica en presentarlo ante los representantes populares, con independencia de los foros o eventos que se tengan considerados, ya que incluso es un poder que tiene un equilibrio diferente. (P 2)

MUNICIPIOS

PRESENTARÁ INFORME "DE MANO EN MANO"

El presidente municipal de Querétaro, Felipe Fernando Macías Olvera, indicó que realizará recorridos por las siete delegaciones, a fin de difundir su primer informe de actividades. El alcalde aseguró que durante los 10 días establecidos por ley para la promoción de su informe, estará entregando "de mano en mano" a los ciudadanos, la información condensada de los resultados del primer año en su administración. (PA)

EXHORTA A CONGRESO PARA QUE DICTAMINE PROPUESTA DE HOMICIDIO VIAL

El presidente municipal de Querétaro, Felipe Fernando Macías Olvera, se dijo respetar los tiempos y esperar a que la Legislatura local realice el trámite correspondiente respecto a la iniciativa de ley presentada para la creación del delito de homicidio vial. Dicha propuesta fue ingresada al congreso desde hace más de un mes; y representa una modificación al Código Penal del Estado de Querétaro, que impactará los artículos 228 y 75, y que elevaría a un rango de cinco a diez años de prisión, además del retiro definitivo de la licencia para conducir de la persona responsable. (PA)



JUEVES 18 DE SEPTIEMBRE DE 2025

CORREGIDORA DEFINE PRESUPUESTO 2026 CON FOCO EN SEGURIDAD Y OBRA SOCIAL

El presidente municipal de Corregidora, Josué Guerrero, informó que ya se realizan mesas de trabajo para la planeación del presupuesto 2026, con prioridad en seguridad pública, obra pública y programas sociales. El alcalde explicó que en estas mesas participan las distintas secretarías municipales y que el objetivo es construir un presupuesto responsable que atienda las principales necesidades de la población. Subrayó que el gasto en seguridad pública no disminuirá y se buscará que se mantenga y crezca. (DQ)

EL MARQUÉS REFUERZA SEGURIDAD CON NUEVAS UNIDADES Y PERSONAL OPERATIVO

El presidente municipal de El Marqués, Rodrigo Monsalvo Castelán, encabezó la entrega de tres nuevas unidades y la presentación de 35 elementos operativos de la Secretaría de Seguridad Pública Municipal (SSPM), como parte del fortalecimiento de la estrategia de seguridad en el municipio. En su intervención, Monsalvo Castelán destacó que el personal operativo ha sido reforzado con la incorporación de 22 policías de proximidad. A la par, se consolidó la figura de Agente de Seguridad Auxiliar, que suma ya 174 elementos. (DQ)

COLUMNAS Y OPINIÓN

CUARTO DE GUERRA

Porras. Para ser secretario de Gobierno, Eric Gudiño resultó un excelente porrista, pues el sábado durante la visita presidencial bien que coordinó la reacción panista al muy previsible y ya muy repetido boicot de un grupo morenista cuando presentaron a la línea de honor. **Adelantado.** Vaya regaño se llevó Romualdo Moreno por anunciar antes de tiempo el plan de adelantar la Feria Internacional Ganadera al 15 de noviembre, algo que planeaban revelar a final de mes junto con el cartel artístico para evitar impactos negativos. Al dirigente de la Unión Ganadera local “se le chispoteó” cuando fue consultado sobre los preparativos y quedó más colorado por la llamada de atención que si le hubieran dado con el “chipote chillón”. **¡Aguas!** En el desfogue de la presa Zimapán hubo acuerdos que alguien no cumplió, porque en las mesas de coordinación se acordó avisar con 4 días de anticipación el momento en que abrirían las compuertas. Sin embargo, el aviso llegó sólo un par de días antes. Los daños fueron los menores y el manejo de la CEA y los municipios del sistema de distribución metropolitana impidió que los queretanos se quedaran sin agua durante el proceso. (DQ)

EXPEDIENTE Q / INFORMAR

Por Adán Olvera

El mensaje del gobernador Mauricio Kuri por su cuarto año de gobierno marca un punto interesante en la narrativa política estatal. Ya que no optó por el formato tradicional de un informe lleno de aplausos, actos masivos y discursos autocoplacientes. Prefirió anunciar un modelo de comunicación directa con las familias, prometiendo ir a las calles, colonias, mercados y hogares para escuchar críticas y sugerencias y empezó por ir al tianguis; también ordenó cancelar la publicidad exterior del informe, destinando esos recursos a obras y apoyos para las familias afectadas por las recientes contingencias. Esta decisión, más allá del gesto simbólico, responde a un contexto social que exige austeridad, empatía y resultados. A 4 años de gestión, Kuri busca la cercanía con la ciudadanía, luego de enfrentar momentos críticos como las lluvias de este año, las más intensas en dos décadas, y los episodios de violencia que han puesto a prueba la capacidad de respuesta de su administración, como lo fue el 5M; reconoce que hay pendientes y errores, pero al mismo tiempo busca subrayar que ha habido avances: un sistema de transporte público que asegura ser más moderno, ordenado y con mayor cobertura; y un complejo de seguridad que, afirma, dignifica el trabajo de quienes cuidan a la población. La ciudadanía ha mostrado una creciente desconfianza hacia los actos de gobierno y los informes anuales suelen percibirse como propaganda o eventos de gritos como lo fue del informe de la presidenta en Querétaro; el nuevo modelo que propone debe acompañarse de una verdadera evaluación ciudadana como ocurre



JUEVES 18 DE SEPTIEMBRE DE 2025

todos los días en el transporte, en la inseguridad que pueda presentarse, en los trámites lentos o acciones de gobierno que necesiten corrección. Kuri llega a su cuarto año con un Querétaro que sigue siendo referente nacional en estabilidad económica, con crecientes presiones urbanas, sociales y de servicios. El último tramo de su administración definirá su legado: si logra consolidar cambios estructurales como el transporte y escuchar a la gente es un gran paso; corregir y ejecutar, lo verdaderamente importante. **De Rebote.** El saldo blanco en las fiestas patrias 2025 en Querétaro es un golpe de realidad para los agoreros del desastre que auguraban caos y violencia: el operativo coordinado por la Policía Estatal funcionó y permitió que miles de queretanos celebraran con tranquilidad en los 18 municipios; los del otro Querétaro, se quedaron con las ganas. (DQ)

OPINIÓN | CUIDANDO EL AGUA: HUELLA HÍDRICA

Por Teresa García

Cada artículo, bien o servicio que usamos en la vida diaria está relacionado con una cantidad de agua para su procesamiento o producción. El agua utilizada se conoce como agua virtual, ya que no podemos verla como tal, pero sin ella el bien o servicio no podría existir. Esa cantidad de agua representa la huella hídrica. Sólo el 2.5% del agua del planeta es dulce; de ella el 70% está en los glaciares, casi el 30% corresponde a aguas subterráneas de difícil acceso y menos del 1% está disponible para los ecosistemas y para consumo humano. De ella, a su vez, el 69% aproximadamente se destina al sector agropecuario, el 19% al sector industrial y el 12 % al sector municipal. Esto significa que existe muy poca agua para satisfacer las necesidades de las más de 8 mil millones de personas que habitamos el planeta. El agua que usamos la relacionamos comúnmente con la que bebemos, la que usamos para limpieza, higiene o preparar alimentos; sin embargo, cada producto o servicio utiliza agua que no vemos. Aproximadamente el 94% del agua es virtual y sólo el 4% es la que usamos en el momento. El agua dulce se divide, a su vez, en agua azul (la que se toma de ríos, pozos o manantiales), agua verde (agua de lluvia) y agua gris (la que lleva los contaminantes que se generan). Es por ello que resulta tan importante dirigir cada tipo de agua correctamente, es decir, las industrias que no requieren agua potable podrían utilizar agua gris debidamente tratada y dejar el agua potable sólo para consumo humano. La huella hídrica es un indicador ambiental que mide cuánta agua dulce usamos sin darnos cuenta. El término fue acuñado por Arjen Hoekstra de Países Bajos en 2008. De esta forma, cada producto o servicio representa una cantidad de agua que debemos conocer, a fin de evitar su desperdicio, hacer buen uso y tomar mejores decisiones. Por ejemplo, la fabricación de un kilogramo (kg) de papel blanco de alta calidad utiliza 450 litros de agua, mientras que un kg de papel reciclado corresponde a 2 litros. Esto se debe a que el papel reciclado ya no requiere todos los insumos para su producción, además de que genera mucha menos contaminación del agua. Se estima que el promedio de la huella hídrica por persona en el planeta es de 1 millón 240 mil litros al año. Los países que, por su población, tienen una mayor huella hídrica son India, China y Estados Unidos (EU); sin embargo, no necesariamente tienen el mayor gasto per cápita. India y China tienen un gasto per cápita bajo, alrededor de 1 millón de litros por persona al año; mientras que EU tiene uno de los gastos de agua virtual más altos del mundo, con casi 2.5 millones de litros por persona y México tiene un gasto per cápita de casi 2 millones de litros por persona al año. Estas diferencias están relacionadas con los sistemas de producción, cultura del cuidado del agua y tipo de alimentación. Por ejemplo, la producción de frutas y verduras representa poca agua virtual (entre 600 y 700 litros de agua por kg), mientras que la producción de carne es muy alta (16 mil litros de agua por un kg de carne de res). Así, una hamburguesa de res representa 2,400 litros de agua, de pollo 670 litros y de soya 150 litros de agua. De manera similar podemos calcular la huella hídrica de las prendas que vestimos, los dispositivos que usamos y los servicios que tenemos. Conocer estos datos nos permitirán hacer cambios en nuestros hábitos de vida y adoptar nuevas opciones que nos ayuden a disminuir nuestra huella hídrica y, con ello, sumar por la salud del planeta. (DQ)

ASTERISCOS

Frágil. El proyecto hídrico El Batán ha puesto a prueba no solo la capacidad de diálogo en la LXI Legislatura de Querétaro, sino también la cohesión interna de Morena, según lo expuesto por el presidente de la mesa directiva,

JUEVES 18 DE SEPTIEMBRE DE 2025

Luis Gerardo Ángeles Herrera. Su metáfora sobre una unidad “pegada con diurex” describe con crudeza la fragilidad de las alianzas dentro de la bancada morenista, donde las diferencias internas podrían inclinar la balanza en un tema tan crucial para el futuro del estado. Como señaló Ángeles, cada voto en el pleno será un ejercicio de “conciencia y responsabilidad”. **Callejero**. El alcalde ‘Felifer’ Macías arrancó con su ejercicio de difusión del primer informe de Gobierno llevando la información directamente a las colonias, mercados, tianguis y parques de Querétaro, un esfuerzo que, según él, define a su Administración como la “más callejera” en la historia de la ciudad. Esta apuesta por el diálogo directo con la ciudadanía puede ser un acierto en un contexto donde la confianza en las autoridades se construye en las calles, no solo en los discursos. Por cierto, misma estrategia siguió el gobernador Mauricio Kuri con su cuarto informe de actividades. **Valores**. El gobernador Mauricio Kuri confirmó que la Feria Internacional Ganadera de Querétaro atenderá la prohibición de narcocorridos, lo cual envía un mensaje contundente: Querétaro apuesta por una cultura de valores, alejada de la apología de la violencia. Esta postura, firme y clara, es un paso hacia la preservación de la identidad de la feria como un espacio familiar y de orgullo local. Sin embargo, el verdadero desafío será mantener esa coherencia entre discurso y acción, para que Querétaro siga siendo un referente de progreso y unidad. La ciudadanía estará atenta. (AD 14)

BAJO RESERVA

A elección huele. Con eso de que ya en todo nadie respeta los tiempos, porque en pleno septiembre hay adornos navideños en los centros comerciales, en pleno 2025 ya todo es elecciones, y por si fuera poco, nos dicen que se publicó una de esas encuestas que miden la intención del voto, simulando el trillado “si hoy fuera la elección”, cuyo resultado le da cierta tranquilidad a los azules con 47.4% de intención del voto, lo que habla de que por el momento las cosas están tranquilas, pero que al mismo tiempo, y entre ellos se dicen, no se pueden confiar ... Mientras, los guindas andan en un 32.9% y el casi extinto tricolor apenas con un 4.6%, superando a los naranjas en un 38%. Y cómo diría Yoda en su muy peculiar habla: “a elección huele”. **Y ya para no dejar.** Y continuando con este olor electoral, dice el mil veces choteado refrán de la polaca: “en política no existen las coincidencias”. El gobernador Mauricio Kuri salió a echarle flores al alcalde Felipe Fernando “Felifer” Macías, tras un año de administrar en la capital del estado. De cosas positivas y bonitas llenó el ego del edil, lo cual muchos del ámbito político, rivales, opositores o incluso amigos tomarán como una predicción con miras a un todavía lejano 2027. Esto huele más que a halago. Habrá que esperar qué dicen aquellos que también tienen la mira puesta en el 27. Aunque Felifer Macías tampoco debe confiarse, porque en varias fotos se ha visto al secretario Marco Del Prete y aún más cerca, a Josué “Chepe” Guerrero. (EUQ 2)

OPINIÓN | PELIGRO DE SEGUIR PERDIENDO PRIVILEGIOS

Por Alfredo Botello

El gran privilegio que teníamos los mexicanos al tener un poder judicial autónomo y que hacía contrapeso tanto al poder ejecutivo como legislativo, se perdió cuando el pasado 1 de junio se hizo realidad la reforma que estableció la elección de los ministros, magistrados y jueces de manera directa, por parte de quienes estuvieron inscritos en la lista nominal de electores. Desgraciadamente, con únicamente la participación de poco más del 10% de los electores posibles, se hizo realidad la destrucción del poder judicial que había costado más de 100 años construirlo y que, a raíz de la transición política que tuvimos a partir del año 2000, se estaba haciendo realidad. Sin pecar de un uso, aún tengo esperanza que el nuevo poder judicial se pueda legitimar en el ejercicio de su acción, a pesar de las muestras erráticas que en un principio han salido a flote por parte de los nuevos agentes jurisdiccionales. Para variar y como una voz de alerta este día, quisiera comentarles que estamos en riesgo de perder otro privilegio más, y que es la figura del amparo que se ha venido construyendo también en décadas del siglo pasado y del presente, para que cada vez estuviera más fortalecido y fuera el poder del ciudadano el que ordenara el deber ser de la aplicación del derecho en nuestro país, y eso es la ley de amparo y algunas otras leyes relacionadas que pretenden ser reformadas en este periodo de sesiones. Me refiero a la iniciativa enviada por la titular del poder ejecutivo de la Federación al Senado de



JUEVES 18 DE SEPTIEMBRE DE 2025

la República para reformar Ley de Amparo, el Código Fiscal de la Federación y la Ley Orgánica del TFJA y la Ley Federal de Protección Industrial. Por lo menos son 15 los puntos a destacar, primeramente, se dice que el objeto de la reforma: Limitar los efectos del amparo para que las resoluciones solo beneficien al quejoso y no puedan suspender la aplicación de normas de carácter general para todos Desaparición de la suspensión general, ya que se prohíbe que los jueces otorguen suspensiones con efectos generales contra leyes, decretos o disposiciones normativas. En cuanto al amparo individualizado se refiere, debe proteger únicamente al quejoso, sin extender beneficios a terceros no quejosos. Restricción a jueces: Los jueces y tribunales federales, ya que no podrán dictar medidas cautelares que paralicen la aplicación de leyes o reformas. Orgánicamente, la Suprema Corte mantiene la facultad de analizar la constitucionalidad de normas generales, pero a través de acciones de inconstitucionalidad y controversias, no de amparo. La reforma pretende el rechazo a amparos colectivos, ya que limita la figura del amparo colectivo cuando sus efectos busquen impactar en normas de interés público. Respecto al equilibrio de poderes, se argumenta que la actual práctica de suspensiones generales afecta la división de poderes, ya que un juez puede frenar decisiones del Congreso. Se dice que el impacto esperado es fortalecer la certeza jurídica de las leyes aprobadas y restringir el margen de acción del Poder Judicial frente a decisiones legislativas. Sin embargo, el impacto real será el privilegio que teníamos para que el amparo sea en defensa de los ciudadanos, lo que hoy dicen ellos el pueblo y no en todo caso en protección de la autoridad dictatorial como la que ellos pretenden. Quisiera pensar que los legisladores del actual régimen pensaran realmente en el pueblo y no en quienes detentan el gobierno que pretenden rápidamente instaurar un régimen dictatorial. Debemos despertar y no seguir perdiendo los privilegios. (EUQ 12)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

Inician hoy obras del tren Querétaro-Irapuato. Que hoy, jueves, a las 7:30 horas, se llevará a cabo el arranque oficial de la construcción de las obras del tren Querétaro-Irapuato, en Apaseo El Grande, Guanajuato, informó la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT). De hecho, en entrevista, el gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri, confirmó su asistencia e informó que, al término del evento, viajará a la Ciudad de México para participar en reuniones de trabajo. **Hay una manzana envenenada.** Que el coordinador de los senadores del PAN, Ricardo Anaya, se refirió a la iniciativa presentada por la presidenta Claudia Sheinbaum para reformar la "Ley de amparo" y dijo que se trata de un asunto "gravísimo". Aseguró que forma parte de la consolidación del régimen de corte autoritario, porque, primero, se adueñaron "a la mala" del poder Legislativo, después fueron por el poder Judicial y acabaron con todos los órganos autónomos (IFT, Inai, Coneval y Cofece). Expuso que, ahora, lo que quieren hacer es acabar con uno de los pocos recursos que tenían los ciudadanos para defenderse de las autoridades. "En este caso, lo que ellos dicen es que tiene dos grandes beneficios: primero, que van a ser más cortos los plazos, y segundo, que se va a digitalizar. Pues, bienvenido, qué bueno que sean más cortos los plazos, qué bueno que se digitalice, pero ese no es el fondo del asunto; hay una manzana envenenada (...) esto va a acabar afectando a cientos de miles de personas, particularmente a los que menos tienen", acotó. **Proponen corregir el nombre de "La Corregidora" en la Cámara de Diputados.** Que, ni tardo ni perezoso, el diputado federal de Morena, Luis Humberto Fernández, presentó ante la Cámara de Diputados un punto de acuerdo para colocar "de manera correcta y completa" el nombre de "La Corregidora" de Querétaro, Josefa Ortiz Téllez-Girón, en el muro de honor del recinto legislativo. "Es una de las madres de la patria; sin embargo, su nombre ha sido soslayado en la historia por el de su esposo, el corregidor Miguel Domínguez. Esto ha significado una merma de su identidad y de su valor histórico. Fue reconocida como la primera mujer 'heroína de la patria' y, en la actualidad, es símbolo de resistencia femenina. Su ejemplo abrió camino para que otras mujeres, como Leona Vicario, Gertrudis Bocanegra y Mariana Rodríguez del Toro fueran visibilizadas como protagonistas", afirmó, luego de que el lunes, durante el Grito de Independencia, la presidenta Sheinbaum se refirió a "La Corregidora" como Josefa Ortiz Téllez-Girón. La aprobación de la inscripción del nombre de Josefa Ortiz de Domínguez en el muro de honor fue publicada en el "Diario Oficial de la Federación" el 27 de octubre de 1948. ¿Y si de una vez le quitan también a la esposa de Benito Juárez, Margarita Maza de Juárez, el apellido



JUEVES 18 DE SEPTIEMBRE DE 2025

de casada para ponerle Margarita Eustaquia Maza Parada, y a Mariana Rodríguez del Toro de Lazarín, el “de Lazarín”, ¿de su esposo Manuel Lazarín?. (CQRO 2)

FUEGO AMIGO

“Reclutando al nuevo personal de la SEP Querétaro” escribió el titular de la Oficina de Enlace Educativo en el Estado, Mauricio Ruiz Olaes, al compartir esta imagen con los principales superhéroes, muy apropiada para estas fiestas patrias, ¿verdad?. (PA 1)

FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan A. del Agua

Cantinota en la feria de Cadereyta Hay muchas críticas a los organizadores de la Feria de Cadereyta por la venta excesiva de alcohol y las consecuentes riñas entre los alterados parroquianos, sin que la presidenta municipal ASTRID ORTEGA diera señales de vida. Los comerciantes establecidos se quejaron de la autorización de numerosos permisos para los expendedores de ansiolíticos. ¡Salucita! Agua de las verdes matas beneficia a las ratas. (PA 1)

PLAZA DE ARMAS | TIENE CLAUDIA 72% DE APROBACIÓN

Por Sergio A. Venegas Alarcón

Encuesta de Covarrubias favorece a la Presidenta. Avanzan pláticas PAN/MC; (Sin) Cadena lo niega. Registro Público de la Propiedad a Barrio Santiago. Duele en el Otro Morena acuerdo Sheinbaum/Kuri. **-La comandanta suprema-** Imparable. A unos días de cumplir su primer año de gobierno, la presidenta Claudia Sheinbaum cuenta con el 72 por ciento de aprobación popular, de acuerdo con la encuesta de Covarrubias y Asociados divulgada este miércoles. Más aún. El 75% tiene una opinión muy buena o buena, el 61 advierte resultados y el 58 la ve inteligente y preparada. La consulta, con 95 de nivel de confianza, se realizó del 4 al 9 de septiembre entre mil 200 ciudadanos con credencial de elector y más o menos 2.83 de posible error técnico. Este resultado es equiparable a otros ejercicios publicados en medios nacionales y desalienta, desde ahora, la revocación de mandato, supuesta espada de Damocles que dejó YSQ, a quien por cierto la mandataria (con una lealtad a puebla) volvió a defender ayer en La Mañanera. Lo cierto es que la jefa del Ejecutivo federal tiene mayor aprobación que en la elección del 2024 y ganaría cualquier votación nuevamente, como bien lo saben en Palenque. La política es así. **-Bala perdida-** Lo niega todo. Perdido como siempre o como casi siempre, el delegado de Movimiento Ciudadano, César Cadena Romero, ha cerrado -jejeje- la posibilidad de una alianza naranja con el PAN y dice que los quieren “pelusear”. Este columnista tiene otros datos. Fuentes más confiables que César Cadena Jr. considera sería la negociación entre ambos partidos para ir juntos en el 2027. Es más, esa alianza, coalición o candidaturas comunes, llámenle como quieran, interesa más a MC que al Partido Acción Nacional para retener la gubernatura de Nuevo León y avanzar en las alcaldías, decidiendo todos los nombres. A cambio, el albiazul pondría aquí los candidatos. Eso parecería afectar los acuerdos del dirigente (sin) Cadena y las pretensiones de Paul sin Hache, Paulina Aguado, Tere Calzada Rovirosa, el recientemente fichado Armando Rivera Castillejos y el soñador presidente de Colón que pasa inadvertido. Cartuchos quemados casi todos ¿A poco no?. **-Puerta del cuartel-** Mudanza. Que el Registro Público de la Propiedad se cambiaría de Madero 70, antiguo Palacio de Gobierno, a Barrio Santiago (frente a nuestro histórico Acueducto) que algún día, probablemente en este sexenio, será inaugurado. Por lo pronto ya están ahí los riquísimos tacos de El Califa y hasta un banco. Fin del comunicado. **-Carabina 30/30-** Tricolores. Mario Calzada Mercado, diputado federal del PRI, rindió su primer informe el fin de semana y lo celebró con una cabalgata en El Marqués. Le acompañaron varios legisladores encabezados por Rubén Moreira Valdez, coordinador de la bancada tricolor en San Lázaro. Mario, bien recordado presidente municipal de El Marqués, es el más firme aspirante a la candidatura del tricolor a la gubernatura. Si lo dejan. Abi y Alito. **-Bala de salva-** Gazapo. Los duendes de la redacción se le aparecieron a este columnista en su nota del lunes sobre el Grito Feminista y en lugar de decir a 215 años del inicio del movimiento de Independencia, se publicó 125. Maldición. Aquí el orden de los factores sí altera el producto. Una disculpa a los lectores y a don Miguel Hidalgo. Culpable soy yo. -



JUEVES 18 DE SEPTIEMBRE DE 2025

¡Fogonazo! - El “Otro Morena”. No digieren los del Grupo Jamás que la presidenta Claudia Sheinbaum tenga una muy buena relación con el gobernador Mauricio Kuri, como se confirmó el sábado en la visita, cuando hasta los mandó callar. No es tiempo de elecciones, les recordó, sino de trabajo conjunto más allá de los colores. La jefa del Ejecutivo Federal dijo que su gobierno será el que haya apoyado más al estado e informó que casi medio millón de queretanos reciben apoyos económicos directos, que va a establecer aquí una universidad “Rosario Castellanos” y que, con la obra más importante de esta administración federal, el Tren México/Querétaro que irá de aquí a la frontera y también al Occidente, Querétaro volverá a ser el centro del ferrocarril de pasajeros. Los mariachis callaron. (PA 2)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Avance. Parece que la SICT y el gobierno del estado de México se pusieron de acuerdo con 14 municipios para allanar la construcción de los trenes AIFA-Pachuca y CDMX-Querétaro. Entre exenciones, trámites más rápidos y apoyo logístico para mover gente y bienes, todo indica que van a poner las vías sin tantos obstáculos. Vamos a ver si realmente se concreta y cuándo empiezan los trabajos. **Robo de pensiones.** Nos cuentan que el legislador panista Enrique Correa presentó una iniciativa de ley para tipificar como delito el robo de pensiones a los adultos mayores. Según nos cuentan, se prevén hasta 10 años de prisión a quienes cometan esta falta, con lo cual se busca salvaguardar a los abuelitos y evitar abusos y que les roben su patrimonio. Veremos si esta propuesta se hace efectiva en un Congreso que avanza a paso lento en aprobación. **Cero tolerancia.** En la Feria Ganadera de Querétaro no se va a escuchar ni un solo narcocorrido. Del 15 al 30 de noviembre, el gobernador dejó claro que aplicará el decreto que prohíbe esta música en ferias y festividades, con la idea de mantener un ambiente seguro y familiar. Así que los fanáticos del género tendrán que buscar otro lugar para sus corridos, porque en la Feria Ganadera, ni uno. (P 2)

CÓDICE QUETZAL

Arranca. El gobernador Mauricio Kuri iniciará un recorrido por los 18 municipios de Querétaro para compartir de frente y de manera cercana su 4.º informe de gobierno con la ciudadanía; inició en la capital entre el tianguis de Pirineos y la T10 por Paseo Cinco de Febrero. **Pa' la otra.** Hay una necesidad en materia de movilidad en Blvd. Bernardo Quintana, pero en esta administración no; el gobernador espera que en la siguiente administración estatal le metan mano, sobre todo al transporte público que transita por la segunda avenida más importante de la capital. **Inversión.** El alcalde de Corregidora, Chepe Guerrero, anunció una inversión importante para la infraestructura hidráulica del municipio, buscando ayudar a 5 comunidades que sufren del servicio regularizado de agua; la obra se hará junto a la CEA. (CÓDICE INFORMATIVO)

EDITORIAL | EL ALFIL NEGRO

Río revuelto. Un extraño amparo que es negado, la llegada del comandante H al penal del Altiplano, no inquieta al senador Adán Augusto López, pese a que fue hombre de su confianza. Basará su tranquilidad al fuero constitucional o a la defensa de Noroña. ¡Vaya Usted a saber!. (N)

PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN
CQRO: CÓDIGO QRO	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	N: NOTICIAS
PA: PLAZA DE ARMAS	P: PUBLIMETRO